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Öffentliche Sitzung 
des Gemeinderats 

am Mittwoch, den 08.11.2023 
im großen Sitzungssaal des Rathauses 

 
Beginn: 16:06 Uhr 
Ende: 18:30 Uhr 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzender  
Herr Oberbürgermeister Richard Arnold  
stellv. Vorsitzender  
Herr Erster Bürgermeister Christian Baron  
Herr Bürgermeister Julius Mihm  
Ortsvorsteher  
Herr Ortsvorsteher Josef Heissenberger  
Herr Ortsvorsteher Johannes Weiß  
Ortsvorsteherin  
Frau Ortsvorsteherin Anna Zeller-Klein  
Ortsvorsteher  
Herr Ortsvorsteher Gerd Zischka  
CDU  
Herr Stadtrat Johannes Barth  
Frau Stadträtin Marianne Barthle  
Herr Stadtrat Alfred Baumhauer  
Frau Stadträtin Natalie-Ulrika Biechele  
Herr Stadtrat Martin Bläse  
Frau Stadträtin Daniela Dinser  
Frau Stadträtin Dorothea Feuerle  
Herr Stadtrat Helmut Geiger  
Herr Stadtrat Simon Ihlenfeldt  
Herr Stadtrat Thomas Kaiser  
Herr Stadtrat Christian Krieg  
Herr Stadtrat Thomas Maihöfer  
Herr Stadtrat Christof Preiß  
Herr Stadtrat Paul Schneider ab 16:23 Uhr. 
Frau Stadträtin Dr. Birgit Stahl bis 18:09 Uhr. 
Frau Stadträtin Brigitte Weiß  
Herr Stadtrat Georg Zimmermann  
Bündnis 90/Die Grünen  
Herr Stadtrat Gabriel Baum  
Frau Stadträtin Barbara Bijok  
Frau Stadträtin Sabine Braun  
Herr Stadtrat Markus Hirsch  
Herr Stadtrat Thomas Krieg  
Herr Stadtrat Dr. Gerhard Medinger  
Herr Stadtrat Karl Miller  
Frau Stadträtin Dr. Ina Neufeld ab 16:15 Uhr. 
Herr Stadtrat Karl-Andreas Tickert  



2 

Frau Stadträtin Gertraude von Streit ab 16:43 Uhr. 
SPD  
Herr Stadtrat Dr. Uwe Beck  
Herr Stadtrat Gerhard Bucher  
Frau Stadträtin Sigrid Heusel  
Herr Stadtrat Alessandro Lieb  
Herr Stadtrat Tim-Luka Schwab  
Frau Stadträtin Britta Wertner-Penteker  
Herr Stadtrat Johannes Zengerle  
sozial.ökologisch.links.  
Herr Stadtrat Dr. Andreas Benk  
Herr Stadtrat Andreas Dionyssiotis  
Herr Stadtrat Sebastian Fritz  
Herr Stadtrat Alexander Relea-Linder  
Frau Stadträtin Cynthia Schneider  
Freie Wähler Frauen Schwäbisch Gmünd  
Frau Stadträtin Dr. Dorothea Kosin  
Frau Stadträtin Nadine Molinari  
Frau Stadträtin Dr. Constance Schwarzkopf-
Streit 

 

Die Bürgerliste Schwäbisch Gmünd  
Frau Stadträtin Brigitte Abele  
Herr Stadtrat Benedikt Disam ab 16:30 Uhr 
Herr Stadtrat Ullrich Lothar Dombrowski  
Herr Stadtrat Alexander Hamler  
FDP/FW  
Herr Stadtrat Dr. Peter Vatheuer  
stellvertretender Ortsvorsteher  
Herr stellv. Ortsvorsteher Stefan Struzyna  
Schriftführerin  
Frau Melanie Bihlmaier  
Verwaltung  
Herr Klaus Arnholdt  
Herr René Bantel  
Herr Zeno Bouillon  
Herr Helmuth Caesar  
Herr Geschäftsführer Peter Ernst  
Herr Jonas Grill  
Herr Alexander Groll  
Herr Ralph Häcker  
Herr Gerhard Hackner  
Herr Gerd Hägele  
Herr Markus Herrmann  
Herr Markus Hofmann  
Herr Jürgen Musch  
Frau Vera Nimführ  
Herr Helmut Ott  
Herr Thomas Ringel  
Herr Michael Schaumann  
Herr Uwe Schubert  
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Abwesend: 
 
CDU  
Frau Stadträtin Elena Risel  
Herr Stadtrat David Sopp  
Bündnis 90/Die Grünen  
Frau Stadträtin Christa Kircher-Beißwenger  
Freie Wähler Frauen Schwäbisch Gmünd  
Frau Stadträtin Karin Rauscher  
FDP/FW  
Herr Stadtrat Ludwig Majohr  
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T a g e s o r d n u n g 
======================= 

 
 1   Einbringung der Haushaltssatzung der Stadt Schwäbisch Gmünd 

für die Haushaltsjahre 2024 und 2025 sowie der Wirtschaftspläne der 
städtischen Eigenbetriebe für die Jahre 2024 und 2025 

  
 2   Änderung der Satzung über die öffentliche Abwasserbeseitigung (Abwassersatzung) 

und Änderung der Satzung über die Entsorgung von Kleinkläranlagen und 
geschlossenen Gruben (Entsorgungssatzung) 
- Anpassung der Entwässerungs- und Entsorgungsgebühren ab 01.01.2024 

  
 3   Bekanntgaben 
  
 3.1   Eilentscheidung des Oberbürgermeisters 
  
 3.2   Hallenbad 
  
 3.3   Gedenkveranstaltung 80. Todestag Herrmann Koehler 
  
 3.4   Ausstellungseröffnung 
  
 4   Anfragen 
  
 4.1   RTL-Dokumentation 
  
 4.2   Renaturierung Mühlbach 
  
 4.3   Familienabend Feuerwehr 
  
 4.4   Hallenbad 
  
 4.5   Fahrbahnbelag Täferroter Straße 
  
 4.6   Kliink 
  
 4.7   RegioRad 
  
 4.8   Gaststätte Römerstraße 
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Oberbürgermeister Arnold begrüßt die Mitglieder, die Presse und die Gäste recht herzlich zur öf-
fentlichen Sitzung. 
 
Er stellt die Beschlussfähigkeit und die ordnungsgemäße Ladung fest. 
 
Es liegen keine Anmerkungen zur Tagesordnung vor.  
 
 
zu 1 Einbringung der Haushaltssatzung der Stadt Schwäbisch Gmünd 

für die Haushaltsjahre 2024 und 2025 sowie der Wirtschaftspläne der 
städtischen Eigenbetriebe für die Jahre 2024 und 2025 
Vorlage: 203/2023 

  
 Protokoll: 

 
Oberbürgermeister Arnold trägt die Haushaltsrede (siehe Anlage) in gekürzter Fas-
sung vor. 
 
Herr Bantel hält ebenfalls eine Haushaltsrede (siehe Anlage). 
 
Erster Bürgermeister Baron erläutert, dass am 29.11.2023 die Stellungnahmen der 
Fraktionen erfolgen würden, am 13.12.2023 der Haushaltsausschuss tage und der 
Haushalt am 20.12.2023 verabschiedet werden solle. Man könne dann zum 
01.01.2023 mit dem Vollzug beginnen.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 20  
 

  
 

zu 2 Änderung der Satzung über die öffentliche Abwasserbeseitigung (Abwasser-
satzung) 
und Änderung der Satzung über die Entsorgung von Kleinkläranlagen und 
geschlossenen Gruben (Entsorgungssatzung) 
- Anpassung der Entwässerungs- und Entsorgungsgebühren ab 01.01.2024 
Vorlage: 204/2023 

  
 Protokoll: 

 
Herr Bantel erläutert den Sachverhalt (siehe Anlage).  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 20  
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zu 3 Bekanntgaben 
  
  
  
  
  
 

zu 3.1 Eilentscheidung des Oberbürgermeisters 
  
  
  
  
  
 

zu 3.2 Hallenbad 
  
 Protokoll: 

 
Herr Ott weist darauf hin, dass im Anschluss an die Hallenbadbesichtigung am 
15.11.2023 alle interessierten Stadträtinnen und Stadträte bei der Diskussion zu Ta-
gesordnungspunkt 1 – Hallenbad im Verwaltungsausschuss/Eigenbetriebsausschuss 
teilnehmen dürfen.  
 

  
  
  
 

zu 3.3 Gedenkveranstaltung 80. Todestag Herrmann Koehler 
  
 Protokoll: 

 
Herr Ott weist auf die Gedenkveranstaltung zum 80. Todestag von Hermann Koehler 
im Anschluss an die Gemeinderatssitzung um 19:00 Uhr hin.  
 

  
  
  
 

zu 3.4 Ausstellungseröffnung 
  
 Protokoll: 

 
Bürgermeister Mihm lädt die Mitglieder des Gemeinderats zu einer Ausstellungseröff-
nung am 15.11.2023 um 19:00 Uhr in die Volkshochschule ein. Es sei eine Ausstel-
lung des Landes zur Stadtentwicklung, Staatssekretärin Andrea Lindlohr MdL nehme 
teil. Man wolle mit ihr ins Gespräch kommen.  
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zu 4 Anfragen 
  
  
  
  
  
 

zu 4.1 RTL-Dokumentation 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Schwab/SPD äußert, dass die RTL-Dokumentation kein Qualitätsjournalismus 
gewesen sei. Es sei eine afghanische Familie gezeigt worden. Gerüchten zufolge 
pflege diese Familie ein schwerbehindertes Kind. Er erkundigt sich, warum die Ver-
waltung diese Familie ausgesucht habe, wenn diese Aussage richtig sei.  
 
Oberbürgermeister Arnold antwortet, dass man dies zunächst prüfen müsse.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt: 50 
nachrichtlich an Amt:  
 

  
 

zu 4.2 Renaturierung Mühlbach 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Dionyssiotis/s.ö.l. erkundigt sich nach dem aktuellen Sachstand zur Renatu-
rierung des Mühlbachs. 
 
Herr Musch antwortet, dass ein Ortstermin stattgefunden habe, man habe inzwi-
schen einen Lösungsvorschlag ausgearbeitet.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 66  
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zu 4.3 Familienabend Feuerwehr 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Fritz/s.ö.l. erkundigt sich, ob Oberbürgermeister Arnold beim Familienabend 
der Feuerwehr geäußert habe, dass die wichtigsten Fraktionen anwesend seien. Sollte 
dies so gewesen sein, möchte er betonen, dass man die Fraktion sehr wohl wert-
schätze. 
 
Oberbürgermeister Arnold verneint, dass er diese Aussage getätigt habe. 
 
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 30  
 

  
 

zu 4.4 Hallenbad 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Bläse/CDU weist auf seine noch nicht beantwortete Anfrage zur Sauna im 
Rahmen der Hallenbaddiskussion hin.  
 
Erster Bürgermeister Baron antwortet, dass man versuche, die Berechnungsgrundlage 
offenzulegen. Es seien aber keine garantierten Zahlen. Man lege aber gerne dar, wie 
man zu diesen Beträgen gekommen sei.  
 
Stadtrat Miller/Bündnis 90/Die Grünen weist außerdem auf die eingeforderten Unter-
lagen zur Statik hin. 
 
Erster Bürgermeister Baron antwortet, dass er sich darum kümmern werde.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt: 20, 40, Stadtwerke 
nachrichtlich an Amt:  
 

  
 

zu 4.5 Fahrbahnbelag Täferroter Straße 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Bläse/CDU äußert, dass man die Täferroter Straße in Lindach erst kürzlich sa-
niert habe. Nun müsse der Belag schon wieder erneuert werden. Er erkundigt sich 
nach dem Hintergrund. 
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Herr Musch antwortet, dass es einen Wasserrohrbruch der Stadtwerke gegeben 
habe. Im Vorfeld der Straßensanierung habe man sich bei den Stadtwerken erkun-
digt, ob Wasserleitungen getauscht werden müssen, dies sei verneint worden.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 66 
 

  
 

zu 4.6 Klinik 
  
 Protokoll: 

 
Stadträtin Abele/Die Bürgerliste kann nicht nachvollziehen, warum sich im Westen 
des Ostalbkreises niemand für den Erhalt der Stauferklinik einsetze. 
 
Oberbürgermeister Arnold antwortet, dass man am 06.12.2023 um 18:30 Uhr die 
neue zentrale Notaufnahme sowie die Endoskopie-Räume am Stauferklinikum besich-
tigen werde. Im Anschluss werde man im Tanzsportzentrum Disam eine gemeinsame 
Sitzung der Gemeinderäte Schwäbisch Gmünd und Mutlangen durchführen.  
 

  
  
  
 

zu 4.7 RegioRad 
  
 Protokoll: 

 
Stadträtin Heusel/SPD erkundigt sich, warum man die Zusammenarbeit mit RegioRad 
beendet habe. 
 
Erster Bürgermeister Baron antwortet, dass man mit dem Angebot unzufrieden ge-
wesen sei. Man habe daher die regelmäßige Kündigungsfrist genutzt.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt:  
nachrichtlich an Amt: 11  
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zu 4.8 Gaststätte Römerstraße 
  
 Protokoll: 

 
Stadtrat Majohr/Römerstraße erkundigt sich, wann der geplante Bau einer Gaststätte 
in der Römerstraße dem Gremium vorgestellt werde. 
 
Herr Hackner antwortet, dass man es am 22.11.2023 in der Sitzung des KUEBAS vor-
stellen werde, im Weststadtforum dann am 28.11.2023. 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Oberbürgermeister 
Arnold die Sitzung.  
 

  
 Auszug 

zur weiteren Bearbeitung an Amt: 60 
nachrichtlich an Amt:  
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F ü r   d i e   R i c h t i g k e i t! 

 

 

 

Den ..................    Den ..................    Den .................. 

Oberbürgermeister: Stadtrat:                 Schriftführer: 

 

 

 

 

 Den .................. 

  Stadtrat: 
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